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Об этом мало кто знает, а между тем вся наша жизнь подчинена духовным зако-

нам. Они действуют почти так же неотвратимо, как неотвратимо падает камень на 

того, кто безрассудно бросил его вверх прямо над собой. И часто мы возмущаем-

ся и ропщем по поводу неприятностей и невзгод, постигших нас, как нам кажется, 

незаслуженно, и не видим, что это те самые камни, которые мы в своей жизни 

бросали над своей головой…

Духовные законы

Отступление от заповедей 

Создателя — то есть грех — по-

вреждает и душу, и тело, и по за-

конам существования духовной 

природы возвращается на вино-

вного «бумерангом» совершён-

ного зла. Об этом говорит Слово 

Божие, об этом пишут святые 

отцы, живописуют патерики.

Правда, такое воздаяние не 

всегда неотвратимо. Духовные 

законы не непреложны. Многое 

зависит от нас самих. Если среди 

скорбей мы прозреваем и пони-

маем, что пожинаем горестные 

плоды собственных дел, то по-

каянием можем преклонить на 

милость Творца законов, могу-

щего изменить их действие или 

совсем отменить. И поэтому нам 

тем более важно знать, как дей-

ствует духовный закон.

Священное Писание говорит 

о воздаянии душам правым — и 

согрешающим: «Скорбь и тесно-

та всякой душе человека, дела-

ющего злое… Напротив, слава и 

честь и мир всякому, делающему 

доброе» (Рим. 2: 9–10).

Пророк Давид исповедует 

справедливость Божию: «Яко 

одержаша мя злая, имже несть 

числа, постигоша мя беззакония 

моя…» (Пс. 39: 13). «Во обличе-

ниих о беззаконии наказал еси 

человека и истаял еси, яко пау-

чину, душу его…» (Пс. 38: 12).

Праведный Иоанн Кронштадт-

ский пишет о действиях духов-

ных законов: «Острие скорби, 

которое ты вонзишь без вины в 

чужое сердце, войдет и в твое 

сердце, по строгому закону воз-

мездия: “Какою мерою мерите, 

такою и вам будут мерить” (Мф. 

7: 2). Не хочешь скорби, не делай 

ее и другому».

Преподобный Иоанн Лествич-

ник учит: «Послушайте меня, по-

слушайте, злые судии чужих дея-

ний: если истинно то, как в самом 

деле истинно, что имже бо судом 

судите, судят вам (Мф. 7: 2); то, 

конечно, за какие грехи осудим 

ближнего, телесные или душев-

ные, в те впадем сами, и иначе не 

бывает».

Преподобный Антоний Вели-

кий предупреждает: «Если уви-

дишь, что брат впал в грех, то не 

соблазнись на него, не презирай 

и не осуждай его; иначе впадешь 

в руки врагов твоих».

Преподобный Исаак Сирин 

говорит о духовных воздаяниях: 

«Дарования Божии к человеку 

привлекает сердце, возбужда-

емое к непрестанному благода-

рению. Искушение наводит на 

душу ропотная мысль, постоянно 

возбуждаемая в сердце.  Уста, 

всегда благодарящие, приемлют 

благословение от Бога; и если 

сердце пребывает в благодаре-

нии, нисходит в него благодать. 
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Может быть, это прозвучит странно 

для мирского слуха, но переживание 

греха, переживание своей вины есть 

переживание любви. Осознать серд-

цем свою виновность перед Богом и 

перед человеком — это ведь движение 

любви. Если мы не любим, то нам со-

вершенно безразлично, оскорбили мы 

кого-то или нет, для нас не существует 

его достоинства. Таким образом, если 

мы переживаем свой грех, то мы вы-

полняем главные заповеди любви к 

Богу и ближнему. Вспомним Еванге-

лие, слова Иисуса Христа: «…возлю-

би Господа Бога твоего всем сердцем 

твоим, и всею душою твоею, и всем 

разумением твоим, и всею крепостию 

твоею, — вот первая заповедь! Вторая 

подобная ей: возлюби ближнего твое-

го, как самого себя. Иной большей сих 

заповеди нет» (Мк.12,30—31).

Однако у человека, думающего об 

этом, возникает, как правило, вопрос: 

«Но ведь я не могу по-настоящему, в 

меру Христову, любить ближнего, а 

мне заповедано любить ещё и вра-

гов!.. Как быть?»

Да, действительно, чаще всего лю-

бить «напрямую» не получается. Но 

ведь можно любить через Бога. Более 

того, — только через Бога. «Человекам 

это невозможно, Богу же всё возмож-

но», — говорит Господь (Мф.19,26).

Вот, допустим, кто-то мне напако-

стил, совершил подлость по отноше-

нию ко мне. И я искренне спрашиваю 

Христа: «Как же я могу этого человека 

любить или простить его, ведь он мне 

такой удар нанёс?!» Но и Христос тебя 

спрашивает: «А Меня ты любишь?» — 

«Да, Господи, конечно!» — «Тогда 

выполни Мою просьбу…» — «Да, Го-

споди, я постараюсь…» — «Полюби 

этого человека, прошу тебя, ведь Я 

всех люблю: и тебя, и его… Ради Меня 

полюби… Ради Христа!» И я отвечаю в 

конце концов: «Да, хорошо, Господи, я 

буду стараться…»

Когда мы так строим наше понима-

ние вещей, то неприязнь умаляется. И 

это действительно ощутимо.

Когда Христа распинали, он умо-

лял Бога Отца о тех, кто совершал 

казнь: «Отче! прости им, ибо не зна-

ют, что делают» (Лк.23,34). Разве мы 

не должны подражать Христу? Злоба 

Каждый раз перед Святым Причащением, когда священник выносит Чашу, 

мы вместе с ним произносим молитву, где есть и такие слова, обращённые к 

Господу: «…пришедый в мир грешныя спасти, от них же первый семь аз». То 

есть каждый из нас называет себя первым (стало быть, худшим) из грешни-

ков. Это, безусловно, проникновенно и благочестиво. Но совсем не исклю-

чено, что не так уж мало людей думает: мол, хорошо, я готов признать себя 

худшим из грешников, и это очень благочестиво и красиво… Но ведь есть 

убийцы, насильники, воры, да мало ли кто ещё… Как хорошо, что я к ним не 

принадлежу! С одной стороны, понятно, что в последней мысли есть нечто 

фарисейское. А с другой — почему человеку признавать себя худшим, если 

он не убийца и не бандит?.. Что в действительности означают эти слова? По-

чему самый грешный — это я? 

ПОЧЕМУ Я ПЕРВЫЙ 
ИЗ ГРЕШНИКОВ?

человеческая оказалась безмерно 

меньше Его любви.

Чем человек ближе подходит к пра-

ведности, тем яснее обнаруживает, 

насколько он далёк от того, чтобы лю-

бить так, как любит Христос, и одно-

временно с этим ему начинает откры-

ваться бездна собственного греха. А в 

каждом человеке это, действительно, 

бездна! Просто пока человек духовно 

слеп, он этой бездны не видит. Святые 

видели, и проливали обильные слёзы, 

и не переставали каяться. Меру наше-

му греху, как и меру воздаяния за него, 

знает один Бог. И поскольку речь идёт 

о том, что в каждом из нас есть тём-

ная бездна греховности, то каждый из 

нас может надеяться только на то, что 

Господь смилуется, простит и спасёт. 

И каждый, стоя как бы на самом краю 

пропасти, может, ничуть не сомнева-

ясь и не преуменьшая, повторить сло-

ва святого апостола Павла, которые 

и вошли в молитву: «Верно и всякого 

принятия достойно слово, что Христос 

Иисус пришел в мир спасти грешни-

ков, из которых я первый» (1Тим.1,15).

Кстати, сам апостол Павел срав-

нивал себя с извергом — такой меры 

было его покаяние. И обращение в 

христианство, и апостольство своё он 

относил только к благодати Божией: 

«[Господь] явился и мне, как некоему 

извергу. Ибо я наименьший из Апосто-

лов, и недостоин называться Апосто-

лом, потому что гнал церковь Божию. 

Но благодатию Божиею есмь то, что 

есмь; и благодать Его во мне не была 

тщетна, но я более всех их потрудил-

ся: не я, впрочем, а благодать Божия, 

которая со мною» (1Кор.15,8—10).

Молитву, о которой мы говорим, 

произносят с амвона только в Русской 

Церкви. Во всяком случае, у греков я 

этого не наблюдал. Эта молитва, соб-

ственно, предназначена для священ-

ства, когда оно причащается в алтаре.

И хотя здесь присутствуют и бого-

служебные тонкости, но, наверное, 

есть глубокий смысл в том, что па-

стырь в нашей Церкви произносит эту 

молитву с амвона. И все верные по-

вторяют за ним слова, открывающие 

главную истину:

Верую, Господи, и исповедую…

Протоиерей Игорь Филин
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Но Спаситель, знавший обо всем, что 

будет происходить, и предупреждавший 

нас (Мф. 24: 6), тем не менее говорит: 

«Будьте как дети!» Что бы тебе ни довелось 

пережить, пусть тебя никто из людей не лю-

бил, когда ты только родился в этот мир, и 

к тебе эта заповедь — будь как ребенок! Но 

что это значит — «быть ребенком»? Оста-

ваться им, несмотря ни на что? Что подраз-

умевает эта заповедь? Чтобы понять, надо 

разобраться с тем, что нам мешает быть 

ребенком в отношении Господа и нашей 

Небесной Покровительницы — Матери Бо-

жией. Почему бы нам не отдать себя в Ее 

руки, не довериться под Ее Покров? Нам 

препятствует наше неверие, маловерие.

У нас бывает гипнотическая зависи-

мость от информационного потока. Сейчас 

разверзлись войны на Украине, на Ближ-

нем Востоке. Пусть мы уже лет 10–15 как 

слышим, что там, на Святой Земле, горя-

чая точка планеты, но сейчас мы во все это 

погружены, мы во всем этом живем «бла-

годаря» интернету — всем этим доступным 

каждому, проникающим в наше личное 

пространство информационным каналам. 

Мы видим эту кровь, эти слезы… Заложни-

ков, искалеченных, убитых детей… Трудно 

становится уже даже просто улыбаться, 

сложно оставаться человеком говорящим, 

хочется стать молчащим — замкнуться в 

себе. Но это легче всего. А вот найти нуж-

ное слово, с одной стороны, тяжело; а с 

другой — очень важно. Потому что все эти 

аффекты в кадре страшно обжигают, вво-

дят умы смотрящих в исступление: «О ка-

ком Боге, мол, можно тут говорить?», «О 

какой Божией Матери, Покровительнице 

материнства, вы нам проповедуете, когда 

происходит такое?»

И здесь нужна не просто вера — тут тре-

буется мужество: «Врешь, не возьмешь! Я 

все равно буду верить!» — у нас так один 

из братий себя убеждал. Потому как лег-

че всего поддаться эмоциям и закричать в 

Небо: «Ну, что же Ты, Господи?! Как Ты такое 

допускаешь?» Я точно так же сильно муча-

юсь, когда вижу все это в своем смартфоне, 

но мне отчасти легче, потому что я каждый 

день в алтаре. Я ежедневно у жертвенни-

ка, у престола. «Господи, что ж такое?» — у 

меня точно так же вырывается этот вопль из 

души. И Господь мне — не на уровне ума, а 

где-то в глубине сердца — дает ответы. Он 

вместе с нами, и Он страждет.

Но как нам сохранить веру во время 

всех этих трагедий, что сейчас сотрясают 

мир? Для Бога нет человечества, для Бога 

нет общества, для Бога нет стран. Для Го-

спода Иисуса Христа, для Пресвятой Тро-

ицы и для всего святого мира Небесного 

есть только человек — каждый в отдель-

ности. Один из миллиардов. Только так. И 

с каждым человеком Господь персонально 

ведет эту уникальную беседу под назва-

нием «твоя личная человеческая жизнь». 

Все главное происходит в сердце. Всяко-

му человеку война, кровь, смерть, слезы 

раскрываются по-своему. Каждого беда 

ставит в те условия, которые нужны толь-

ко ему, этому человеку. И Господь задает 

именно личный, только тебе понятный и 

лишь для тебя актуальный вопрос, все-

ми этими обстоятельствами сподвигая и 

тебя «извлечь драгоценное из ничтожного» 

(Иер. 15: 19), и ждет соответствующего — и 

только твоего — ответа.

…И вот мы видим: кто-то от всего этого 

озлобляется, другой страшно опускает-

ся, как мы говорим, «расчеловечивается» 

(кому война, а кому — мать родна), но есть 

те, которые, наоборот, становятся более 

человечными! И может быть, даже выше, 

чем человечными: они из естественного 

переходят уже скорее в ангелоподобное 

состояние. И таких сейчас множество, — 

если мы оторвемся от своих экранов, дис-

плеев со всеми этими кошмарами и посмо-

трим по сторонам: вот сосед добровольцем 

помогает в госпитале, а прихожанки на-

шего храма монотонно с молитвой о бой-

цах плетут и плетут эти спасающие жизни 

маскировочные сети, а коллеги помогают 

беженцам продуктами, вещами и т.д.

Мы должны не просто верить, ведь «и 

бесы веруют, и трепещут» (Иак. 2: 19), — 

мы призваны помнить, что у нас у всех один 

Отец Небесный и Божия Матерь — всем 

Мама. И наше усыновление, удочерение 

Пресвятой произошло у Креста… Так Бог 

сострадает нам. Но сострадаем ли мы?

У святых отцов сложное отношение к во-

ображению. «Падшие духи стараются воз-

будить в нас действие воображения», — пи-

сал святитель Игнатий (Брянчанинов). Но 

нельзя же только им на откуп отдавать эту 

нашу способность? Воображение действи-

тельно, с духовной точки зрения, не всегда 

безопасно. Но если сейчас оно так гипер-

развито всеми этими гаджетами, по край-

ней мере у молодого поколения, то, может 

быть, и его попытаться обратить на пользу?

Мальчишки и девчонки часто преда-

ются фантазиям, причем так увлекаются, 

что… Вот одна из историй. Мне знакомые 

священники только что рассказали случай. 

Подходит вполне такой благообразный 

мальчик ко Причастию…

– Как тебя зовут? — спрашивает прича-

щающий.

А дальше не может понять: ему послы-

шалось или как?..

– Я — Человек-паук… — отвечает тот.

– А звать как? — не растерялся батюшка.

То есть дети настолько погружаются во-

ображением во все эти образы, роли, что 

даже перед Чашей не могут выпутаться из 

них. Я сегодня тоже причащал одного со-

рванца, и он мне так сурово прямо перед 

Чашей вдруг решил признаться насчет себя: 

«Я очень страшный человек». И ведь тоже 

потом выяснилось: насмотрелся несураз-

ной кинопродукции, все какого-то монстра 

не мог выбросить из головы и так, видимо, 

меня хотел впечатлить. Но это первый эле-

ментарный уровень воображения, — такая 

некритичная внушаемость, которая еще и в 

других подозревает то же самое.

Однако воображение может проявлять 

себя и как инструмент интеллекта, это когда 

мы придумываем образы при написании, 

например, книги — так целые жизни можно 

проживать. Или — когда стихи сочиняем, 

фильмы снимаем, те же мультики рисуем и 

монтируем и т.д. Это такое когнитивное во-

ображение. Здесь уже больше субъектно-

сти, но и это пока еще не то, что нам надо.

Все, что в нас вложено, мы можем ис-

пользовать себе на духовную пользу, — 

даже воображение. Мы в силах внутренне 

предстать перед Божией Матерью как на-

шей Покровительницей, Родительницей. 

Но мало просто вообразить, надо далее 

это свое предстояние воплотить в молит-

ву — и это ключевой момент.

Вот Божия Матерь, Она всегда с нами, 

а мы перед Ней Ее дети. Но на этом нель-

зя останавливаться. После этого мы по-

гружаемся в молитву, в собеседование с 

Богородицей как с нашей Матерью и За-

ступницей. Открываем Ей свою душу, из-

ливаем все, что нас терзает… И тогда, на 

самых первых порах (!), даже воображение 

может нам помогать, — но ни в коем случае 

не как представление каких-то конкретных 

образов и т.д. Это все запрещается святы-

ми отцами на молитве. Повторюсь, вооб-

ражение нас тут только направляет в нуж-

ную сторону, отрешает от текучки. А потом 

уже — молитва.

Точно так же, как и гнев, например, плох 

не сам по себе, а лишь потому, что мы не-

правильно этой данной нам силой пользу-

емся. Когда мы обрушиваем свой гнев на 

свои же грехи и страсти, — вот это уже по 

назначению. А то грехи мы в других обычно 

замечаем, а стоит только сосредоточиться 

на своих — ты тут же точно проваливаешь-

ся в единство со всем человечеством: и 

я — такой/такая, как все. Так, из глинских 

старцев игумен Андрей (Машков) шутил: 

«Согрешил? Молодец! По крайней мере, не 

будешь считать, что ты лучше других». Это, 

кстати, отца Андрея еще присказка: «Якши, 

яман — клади в карман» (якши от тюркско-

го «хорошо», яман — «плохо»). То есть все, 

что у нас есть и что бы с нами ни случилось, 

надо обращать себе к духовной пользе.

Так вот, о заповеди «будьте как дети». 

Только обретя эту в хорошем смысле дет-

скость, которая ни над кем не превозносит-

ся, сыновнее/дочернее трепетное чувство, 

мы и будем уже как дети своей матери теп-

ло и с доверием лепетать о наболевшем. 

Узы сердечного языка разрешатся, как го-

ворят святые отцы. И так мы ощутим себя 

под Ее, Богоматеринским, благодатным 

Покровом любви — нежнейшим и всесиль-

ным. И это тоже вооружит нашу молитву! 

Точно так же, как и гнев на свои грехи нам 

еще и даст силу вопить к Богу. Говорят же 

старцы: «Пока ты не будешь вопить к Богу, 

ничего не получится». А осознав в своем 

падении единство со всем человечеством, 

мы будем вопить обо всех! Плакать обо 

всем Адаме, как это переживал в своем 

молитвенном опыте преподобный Силуан 

Афонский.

И при такой личной всеустремленной 

к Богу молитве, молитве обо всех, мы со 

временем, не ослабевая, сподобляемся 

покоя. А потом из него появляется дерзно-

вение — дерзновение творить свою жизнь 

по заповедям, по воле моих Небесных Отца 

и Матери. И это уже преображенное бытие. 

И этот мир (Ин. 14: 27) каждый приобрета-

ет не только для себя, но и для своих близ-

ких и всех тех, за кого он молится. Ребенок 

ведь вправе уповать на то, что Божия Ма-

терь его услышит и будет ходатайствовать 

и по его молитвам за тех, кто сейчас бед-

ствует, проходит муки ада там — в южных 

широтах нашего полушария… Или где-то в 

окопах ближе к нам…

Будем оставаться все детьми, Божиими 

детьми, детворой Божией Матери! 

Игумен Петр (Мажетов)

Мы недавно отмечали праздник Покрова Пресвятой Богородицы, и 

почему-то именно в этом году, когда одна сводка страшнее другой, 

этот праздник так пронзительно напомнил мне детство. Я вспомнил 

вдруг, как никогда раньше, о повелении Спасителя — «быть как дитя» 

(см.: Мф. 18: 3). Мы все родом из детства. У нас у всех были папа, 

мама; а у кого-то еще и любимые дедушка, бабушка, а может быть, 

еще и любимые дяди, тети; у кого-то лишь любимые воспитатели в 

детском доме… Мы все вышли из детства — того детства, где о нас 

заботились, где нас любили, где нас обнимали, гладили по голове, 

теребя и перебирая волосы с любовью. Это все памятно, и это дет-

ство нас взрастило и отправило во взрослую жизнь. И тем страшнее 

видеть сейчас эти кадры перепуганных детских лиц в грязи и крови. 

Это трагедия, ты лишен детства.

««ÁÓÄÜÒÅ ÁÓÄÜÒÅ 
ÊÀÊ ÊÀÊ ÄÅÒÈ!ÄÅÒÈ!»»

  Единственный наш ответ на любовь Богоматери еще раз хотел бы ска-
зать, что любовь всегда требует ответа, это хранение веры православной, по-
читание Пресвятой Девы Марии, обращение к Ней с молитвами, это воспитание 
детей в православной вере, это отказ от всякого пренебрежения той великой духов-
ной традицией, которая сформировала наш народ, его ценности, его силу, ставшую 
необоримой, несмотря на страшные перипетии века двадцатого. Поэтому наш от-
вет на любовь Богоматери должен быть не чем иным, как ответной любовью.
Вообще, трудно любить того, кого не видишь, однако легко любить того, кто 

находится далеко от тебя, но заботу которого ты постоянно чувствуешь. Ведь 
так бывает, когда родители и дети отделяются, живут в разных местах, а живая 
связь сохраняется, потому что дети помнят о любви родителей, а любовь роди-
телей к детям не пресекается, вне зависимости от того, как далеко они живут от 
семьи, в которой родились и воспитывались. И Пресвятая Богородица пребывает 
с нами, а доказательством тому — Ее участие в жизни нашей страны и, как мне 
хорошо известно, в личной истории множества людей, приходящих к Царице Не-
бесной, молящихся Ей и получающих реальный ответ и реальную помощь.
Покуда будет сохраняться эта особая связь народа нашего с Пресвятой Богоро-

дицей, Россия будет непобедима. И если бы византийцы не предались жизни, кото-
рая стала отделять их от веры православной, не стали увлекаться различного рода 
философиями, порабощением других народов и всем тем, что никак не проистекает 
из христианской веры, то, может быть, и судьба Византии была бы другой. Но не 
нам размышлять о судьбах цивилизаций, которые ушли в небытие, — наша зада-
ча работать над нашей собственной жизнью, над нашей общностью, объединенной 
узами родства духовного, которое так очевидно явлено в нашей любви к Отечеству 
и к народу нашему. И эта любовь должна быть наполнена верой, чтобы не превра-
титься в идолопоклонство. Она должна быть непременно направлена к престолу 
Божиему, к Его Пречистой Матери. Именно обращаясь к Господу и Его Матери, мы 
должны испрашивать благословения для жизни нашей, для Отечества нашего, для 
народа нашего и таким образом сохранять живую связь с Пречистой Преблагосло-
венной Девой Марией. 

Святейший Патриарх Московский и всея Руси Кирилл
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Благодати предшествует сми-

рение; а наказанию предшеству-

ет самомнение. Гордящемуся 

попускается впадать в хулу, и 

превозносящемуся добротою 

дел попускается впадать в блуд, 

а превозносящемуся своею му-

дростью попускается впадать в 

темные сети неведения.

Человек, далекий от всяко-

го памятования о Боге, носит в 

сердце своем тревожимую лу-

кавою памятью мысль против 

ближнего. Кто, при памятовании 

о Боге, чтит всякого человека, тот 

по мановению Божию, втайне, об-

ретает себе помощь у всякого че-

ловека. Кто защищает обиженно-

го, тот поборником себе обретает 

Бога. Кто руку свою простирает 

на помощь ближнему своему, тот 

в помощь себе приемлет Божию 

мышцу».

Преподобный Корнилий Кры-

пецкий всегда предостерегал 

своих духовных детей, как мы 

знаем из его жития: «Другому по-

желаешь — себе получишь».

Преподобный Никон Оптин-

ский замечает, что, если нам и 

кажется, что «скорби наши по 

наружности своей не похожи на 

наши вины, но в духовном отно-

шении справедливо им соответ-

ствуют».

Преподобный Иоанн Лествич-

ник пишет о неизбежной зако-

номерности: «Где совершилось 

грехопадение, там прежде водво-

рялась гордость; ибо провозвест-

ник первого есть второе».

Преподобный Паисий Свято-

горец говорил об одном из дей-

ствий духовных законов: «А в жиз-

ни духовной, чем выше человек 

поднимается от своей гордости, 

тем сильнее будет его духовное 

падение, и в соответствии с высо-

той своей гордыни он разобьется 

[духовно]. Ведь гордец поднима-

ется вверх до какого-то предела, 

а потом падает и терпит полную 

неудачу. “Возносяйся смирится” 

(Лк. 18: 14; Мф. 23: 12). Это закон 

духовный».

В книге «Луг духовный» есть 

хороший пример  действия духов-

ных законов. В ней рассказывает-

ся о жизни и кончине аввы Пимена 

пустынника: «Агафоник, настоя-

тель Кастеллийской киновии св. 

отца нашего Саввы, рассказывал 

нам: “Однажды я пришел в Руву к 

отшельнику авве Пимену. Найдя 

его, я поведал ему свои помыслы. 

Настал вечер, и он пустил меня в 

пещеру. Тогда стояла зима, и в ту 

ночь было особенно холодно, так 

что я иззяб страшно. Утром при-

ходит ко мне старец и говорит:

– Что с тобою, чадо?

– Прости, отче! Я очень плохо 

провел ночь от холода.

– Правда?! Но я, чадо, не озяб.

Я удивился этому, потому что 

он был наг.

– Сделай милость, скажи мне, 

почему ты не озяб? — спросил я.

– Пришел лев, лег подле меня 

и согревал собою. Впрочем, я 

скажу тебе, брат, что я буду съе-

ден зверями.

– За что?!

– Когда я еще находился на 

нашей родине (они оба были из 

Галатии), пас овец. Однажды про-

ходил странник. Мои собаки бро-

сились на него и на моих глазах 

растерзали. Я мог бы его спасти, 

но не сделал этого. Я оставил его 

без помощи, и мои собаки съели 

его. Знаю, что и мне предстоит 

такая же участь…

И действительно чрез три года 

старец, по его слову, был съеден 

зверями».

Не лишним будет здесь доба-

вить, что преподобный Паисий 

Святогорец сказал об авве Пиме-

не, который сверх подвигов пока-

яния принял и наказание за свой 

грех: «Однако в жизни иной такие 

люди будут находиться в самом 

избранном месте».

Святитель Иоанн Златоуст 

говорит: «Многие ведь и ныне 

ведут войну в домах своих: один 

встречает войну от жены, другой 

осаждается сыном, иной терпит 

неприятности от брата, иной — от 

слуги, и каждый мучится, досаду-

ет, сражается, причиняет войну и 

поражается войной, но никто не 

думает, рассуждая сам в себе, что 

если бы он не посеял грехов, то 

не возросли бы в доме его терния 

и волчцы; если бы не подложил 

искр греховных, то не воспламе-

нился бы дом его.

А что домашние бедствия суть 

плоды грехов и что исполнителя-

ми наказания грешнику Бог на-

значает домашних его, об этом 

свидетельствует Божественное 

Писание, которого нет ничего до-

стовернее.

С тобой ведет войну жена, 

при входе твоем встречает тебя 

как дикий зверь, изощряет язык 

свой, как меч? Прискорбно, ко-

нечно, что помощница сделалась 

противницей; однако исследуй 

самого себя, не замышлял ли 

ты в юности чего-нибудь против 

какой-нибудь женщины? И вот 

оскорбление женщины отмща-

ется женщиной и чужую рану 

врачует собственная жена твоя. 

Хотя сама действующая не знает 

этого, но знает врач — 

Бог. Бог, как врач, зна-

ет, что полезно.

А что и нападения 

от детей суть также 

наказания за грехи, 

тому свидетель Да-

вид, гонимый сыном 

своим Авессаломом 

за беззаконную связь. 

Но что я говорю о 

домашних бедстви-

ях, если и самое тело 

наше, которое все-

го ближе и любезнее 

нам, — если и оно 

порой враждует про-

тив нас, когда мы со-

грешаем, отмщая нам 

горячками и другими 

болезнями и страданиями, если 

и раболепствующее тело нака-

зывает владычествующую душу, 

когда она согрешает, — не пото-

му, чтобы оно хотело этого, но по-

тому, что делать так заповедано 

ему».

Действие духовных и физиче-

ских законов схоже, но не оди-

наково. Есть одно важнейшее 

отличие. Духовные законы не не-

преложны. Господь справедлив, 

но Он и милостив к кающимся. 

Любовь Божия, Его милосердие к 

приносящему покаяние отменяют 

нависшие над человеком губи-

тельные последствия греха.

Преподобный Паисий Свято-

горец говорил: «Однако между 

естественными и духовными за-

конами есть значительная раз-

ница. Естественные законы “не-

сердобольны” и человек не может 

их изменить. А вот законы духов-

ные “сердобольны”, и человек 

изменить их может. Потому что 

[в случае с духовными законами] 

он имеет дело со своим Творцом 

и Создателем — с Многомило-

стивым Богом. То есть быстро 

осознав, как “высоко” он залетел 

от своей гордости, человек ска-

жет: “Боже мой, у меня нет ничего 

своего, и я еще горжусь?! Прости 

меня!” — и сразу же бережные 

руки Бога подхватывают этого 

человека и нежно опускают его 

вниз, так что его падение остает-

ся незаметным. Таким образом 

человек не сокрушается от паде-

ния, потому что ему предшество-

вало сердечное сокрушение и 

внутреннее покаяние.

То же самое происходит и в 

случае с Евангельским законом: 

“Все, взявшие меч, мечом по-

гибнут” (ср.: Мф. 26: 52). То есть 

если я ударю кого-то мечом, то по 

духовному закону я должен рас-

платиться за это тем, что мечом 

ударят меня самого. Однако если 

я осознаю свой грех, если меня 

“бьет мечом” собственная со-

весть и я прошу у Бога прощения, 

то духовные законы прекращают 

действовать, и я, подобно целеб-

ному бальзаму, приемлю от Бога 

Его любовь.

То есть в глубине судов Божи-

их — а Его суды это бездна — мы 

видим, что Бог “меняется” тогда, 

когда меняются люди. Если непо-

слушный ребенок берется за ум, 

кается и его мучает совесть, то 

отец с любовью ласкает и утеша-

ет его. Человек может изменить 

решение Бога! Это дело нешу-

точное. Ты совершаешь зло? Бог 

дает тебе по затылку. Говоришь 

“согреших”? Он подает тебе Свои 

благословения.

Некоторые люди покаялись в 

своем грехе, и Бог их простил. Ду-

ховные законы действовать пре-

кратили… Если человек кается, 

то он не наказывается: его милует 

Христос», — говорил преподоб-

ный Паисий Святогорец.

Оптинские старцы часто рас-

крывали людям причину их иску-

шений, чтобы те покаянием могли 

остановить действие духовных 

законов.

Например, читаем про препо-

добного Амвросия Оптинского: 

«Однажды к нему подошел моло-

дой человек из мещан с рукой на 

перевязи и стал жаловаться, что 

никак не может ее вылечить. У 

старца был еще один монах и не-

сколько мирян. Не успел тот до-

говорить: “болит, шибко болит…”, 

как старец его перебил: “И будет 

болеть, зачем мать обидел?”».

Преподобный Макарий Оп-

тинский писал своему духовному 

сыну: «…Скорбей нигде не избе-

жишь; ибо оные суть порождения 

собственных наших страстей, ко 

обличению их, дабы мы, с помо-

щью Божией, попеклись об исце-

лении их».

Святитель Феофан Затворник 

пишет согрешившему духовно-

му сыну, что епитимья за грех от 

Бога зависит от глубины покая-

ния: «Молите Господа не лишить 

прежней милости и помощи. И 

не лишит. Но будет епитимья. У 

Господа своя на всякого прови-

нившегося налагается епитимия, 

которая состоит в том, что Он 

кающегося тотчас принимает в 

милость, но прежнего не возвра-

щает ему тотчас, а ждет, как по-

дойдет сокрушение и смирение. 

Если безжалостно кто помучит 

себя, то скоро возвращает, а если 

поблажки себе даст, то не скоро. 

Вот вам программа. Извольте 

все это иметь в мысли… и труди-

тесь… Паче в смирении и в вере 

и предании себя Господу держите 

себя. И все придет в свой чин».

Таким образом, человек может 

прекратить действие духовного 

закона покаянием и смирением. 

Как быстро действуют духовные 

законы? Они могут вступать в 

действие по-разному, в разные 

сроки или даже не действовать 

вообще в течение этой жизни, в 

зависимости от Промысла Божия 

о человеке, а также от его духов-

ного устроения.

С давних времен, если у хри-

стианина отсутствовали искуше-

ния, это всегда заставляло его 

внимательно вглядеться в то, как 

он живет, искать, что неверно в 

его духовной жизни, почему от 

него отступил Господь. И наобо-

рот, если вскоре после греха сле-

довало воздаяние, христианин 

считал, что близ Господь и забот-

ливо руководит его жизнью.

Святой Марк Подвижник пря-

мо писал, что если у кого-то нет 

скорбей, то это тревожный знак: 

«Что за надобность дьяволу бо-

роться с теми, которые всег-

да лежат на земле и никогда не 

встают.

Если кто явно согрешая и не 

каясь, не подвергается никаким 

скорбям до самого исхода, то 

знай, что суд над ним будет без 

милости. Желающий избавить-

ся от будущих горестей должен 

охотно переносить настоящее. 

Ибо таким образом мысленно 

изменяя одно на другое, он чрез 

малые скорби, избежит великих 

мучений».

Святитель Игнатий (Брянчани-

нов) писал духовному чаду:  «Без 

искушения приблизиться к Богу 

невозможно. Неискушенная до-

бродетель, сказали святые отцы, 

не добродетель! Если видите 

кого-нибудь, величаемаго от 

людей православных, доброде-

тельным, а он живет без всяких 

искушений, преуспевает в мир-

ском отношении, — знайте: его 

добродетель, его Православие 

не приняты Богом. В них зрит Бог 

нечистоту, ненавистную Ему! На 

нечистоту человеческую Он взи-

рает снисходительно, врачует ее 

различными средствами; в ком 

увидит нечистоту бесовскую, от 

того — отвращается. Любя Вас 

и сына Вашего, приближая Вас к 

Себе, Он попустил Вам скорбь».

Из всего сказанного очевидно, 

что знание о действии духовных 

законов помогает противостать 

греху, укрепляет в нас страх Бо-

жий. Пусть кто-то боится лишь 

наказания, а кто-то страшится 

из-за греха отлучиться от Бога. В 

любом случае страх греха ставит 

нас на лествице этой добродете-

ли, о высотах которой пишет свя-

титель Николай Сербский: «Лю-

бовь к Богу изгоняет всякий страх 

из души, кроме страха греха. Да, 

любовь страшится греха. Страх 

греха — это и есть страх Божий».

Смысл любого искушения — в 

очищении души от совершенных 

ею грехов. Ради этого и действу-

ют в мире духовные законы. Это 

не просто законы справедливого 

воздаяния. Это законы врачую-

щей Любви. Любви, исцеляющей 

раны греха. Они помогают нам 

осознать свой грех, покаяться в 

нем, они исправляют наш путь, 

когда он уклоняется от истинной 

цели — от Царствия Божия. И бо-

лее того, как мы видели выше, это 

законы Любви милосердной, из-

меняющей их действие для тех, 

кто сам изменяется в покаянии.

Так, например, те, кто подпал 

под власть гордости, потому и 

искушаются порой выше сил, по-

тому и попускаются им падения, 

чтобы они убедились в собствен-

ной немощи и смирились хотя бы 

таким путем.

Преподобный Иоанн Кассиан 

Римлянин пишет о смысле ис-

кушений гордых: «Всякая гордая 

душа подвергается духовным не-

потребствам для посрамления, 

опутывается плотскими стра-

стями, чтобы, по крайней мере, 

униженная плотскими пороками 

через плоть осознала себя нечи-

стой и оскверненной, тогда как во 

время холодности духа не могла 

осознать, что через возношение 

сердца она сделалась нечистою 

перед взором Божиим; чтобы та-

ким образом униженный человек 

позаботился выйти из состояния 

холодности и, пристыженный 

бесчестьем плотских страстей, 

постарался возбуждать в себе го-

рячую ревность к духовным под-

вигам».

А об исцеляющем действии 

духовного закона, по которо-

му осудивший впадает в тот же 

грех, за который он осудил дру-

гого, повествует Отечник: «В од-

ном общежитии жил отшельник 

по имени Тимофей. Настоятель 

общежития, узнав, что один из 

братии подвергся искушению, 

спросил совета у Тимофея: что 

делать с падшим братом? От-

шельник посоветовал выгнать его 

из обители. Когда выгнали брата, 

его брань (страстное возмуще-

ние, действовавшее в нем) пере-

шла к Тимофею. Тимофей понял 

причину брани и начал с плачем 

взывать к Богу: “Согрешил я, про-

сти мне!” И был к нему глас: “Ти-

мофей! знай, что Я попустил тебе 

искушение именно за то, что ты 

презрел брата во время искуше-

ния его”».

Итак, очевидно, что духовные 

законы действуют в мире ради на-

шего спасения. И если принимать 

их действие с благодарностью 

как целительство Божие, то они и 

станут для нас указателем ко спа-

сению, о чем прекрасно сказал 

преподобный Макарий Оптин-

ский: «Когда рассмотрим себя, то 

всякой скорби мы сами виновны; 

и древо, из которого делан наш 

крест, росло на почве сердца на-

шего… Так и все наши скорби, 

бывающие отвне, показуют лице 

нашего внутреннего человека; а 

любящим Бога вся поспешествует 

во благое (Рим. 8: 28)».

Валентина Ульянова

Духовные законы
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Бывает, мы завидуем другим людям — их достатку, бла-

гополучию, семейному счастью. Но знаем ли мы, какой 

ценой им это досталось? В этой истории все было на са-

мом деле, изменены только имена действующих лиц.

награда
Я уже собиралась спать, когда за-

звонил телефон. Звонила моя под-
руга Ира.

– Привет. Извини, что так поздно, 
но мне нужно поговорить…

– Ничего страшного, Ириш, мы 
еще не спим. Что случилось?

– Катя, я снова беременна.
– Дорогая, это же такая радость! 

Поздравляю!
– Кать… — голос подруги задро-

жал. — Влад не хочет этого ребёнка, 
заставляет делать аборт. — Ира за-
плакала. — Говорит, бросит нас с На-
стюшей, если не послушаю.

– Какой ужас! А ты что?
– Катя! Я не убью своего малыша!
С Ирой мы дружили со студенче-

ских лет. Тогда же она познакомилась 
с Владом, и вскоре они стали жить 
вместе. Узаконивать отношения мо-
лодой человек не собирался. А моя 
подруга, как и большинство женщин, 
хотела настоящую семью и детей. Но 
не было ни того, ни другого. Походы 
к врачам, анализы, таблетки — ни-
чего не помогало. Мало-помалу Ира 
впала в затяжную депрессию.

Но вот — чудо: заветные две по-
лоски на тесте. Иришка ликовала, 
хотя вместе с радостью пришёл и 
страх. Страх, что это счастье может 
исчезнуть, будто его и не было. Но, 
слава Богу, все прошло благополуч-
но, и моя подруга родила белокурую 
девочку Настеньку.

Малышка была беспокойная, 
плохо спала, и маме приходилось 
нелегко. Своего жилья у молодых 
не было, и они ютились втроём в 
маленькой комнатушке в квартире 
Ириной мамы. Тут же жил брат, кото-
рый частенько выпивал и устраивал 
дебоши.

С мамой Влада у Иры отношения 
не заладились. Та невестку как-то 
сразу невзлюбила, считала, что не 
чета она её единственному сыну. Да 
и к внучке была холодна.

Через какое-то время граждан-
ский муж Иры стал пропадать из 
дому, а иногда и вовсе не приходил 
ночевать. Ссылался на то, что не вы-
носит этой обстановки, тесноты и 
отношений с Ириными родственни-
ками, и Ира его оправдывала.

И вот, когда дочке исполнилось 
три года, Ира узнала о своей второй 
беременности.

– И мама туда же, — жаловалась 
мне по телефону подруга. — С ума 
сошли! И так жить негде, а ты ещё 
одного собралась рожать!

Я, как могла, успокаивала Иру. В 
заключение разговора она сказала 
твёрдо:

– Кать, пусть делают, что хотят. Я 
не убью своего ребёнка.

Мы общались с Ирой на протя-
жении всей её беременности, и я, 
как могла, поддерживала её. Влад 
пытался заставить мою подругу сде-
лать аборт, унижал, угрожал, гово-
рил, что даже в роддом не придёт её 
встречать. Он все реже и реже стал 
приходить домой, пропадал по не-
скольку дней, не брал трубку. От род-
ственников тоже не было поддерж-
ки: одним было просто безразлично, 
другие крутили пальцем у виска.

Для Иры это был настоящий ад. 
Но она проявила необычайную стой-
кость: не устраивала истерик, нико-
му ничего не доказывала. Только но-
чами, уложив дочку спать, смотрела 
на холодный заснеженный город в 
окно и роняла горячие слезы. «Го-
споди, Ты дал мне этого ребёнка — 
значит, поможешь его вырастить 
и воспитать, — молилась она про 
себя. — Господи, но даже если не 
поможешь, я всё равно не могу его 
убить. Он же крошечный, беззащит-
ный, мой…»

Морозным январским днём Ири-
на родила мальчика. Сын был как 
две капли воды похож на отца. Под-
руга прислала мне фото с выписки: 

она — улыбающаяся, с букетом цве-
тов, её сёстры, и… муж, в обнимку 
с голубым конвертом! Он всё-таки 
пришёл.

Позже выяснилось, что у Влада 
была связь на стороне, и он уже со-
бирался уходить от Иры, когда та 
вдруг забеременела. Поэтому он и 
не хотел ребёнка, принуждал свою 
гражданскую жену к аборту. После 
рождения малыша любовница сама 
его бросила. А Ира нашла в себе 
силы простить Влада. Несмотря ни 
на что, она его любила.

После этих событий прошло три 
года, в течение которых мы почти не 
общались. Разные города и семей-
ные заботы разъединили нас. Но вот 
недавно мы снова вышли друг с дру-
гом на связь.

– Иришка, как твои дела? Как се-
мья, отношения с мужем?

– Катя, у меня всё так хорошо! — 
голос подруги был бодрым и весё-
лым. — На работу вышла. Детки под-
росли, но в садик не отдаём, сами 
занимаемся. Влад помогает, он ра-
ботает сутки через трое. И на кружки 
их водит, и готовит, и кормит. А когда 
ему надо на смену, мама выручает. 
Ах да, мы расписались! Так что я те-
перь официально Егорова.

– Как я за вас рада! А как с жи-
льём? Всё так же умещаетесь в од-
ной комнатушке?

– Мы дом построили! Свекровь 
квартиру продала, плюс материн-
ский капитал — хватило на неболь-
шой двухэтажный дом. Пару меся-
цев назад переехали.

– Вот это да! Свекровь свою квар-
тиру для вас продала?

– Представь себе! — засмеялась 
Ира. И добавила серьёзно: — Зна-
ешь, с рождением сыночка всё пере-
менилось. Свекровь теперь души 
в детях не чает, возится с ними, по-
дарки покупает, звонит постоянно. 
Слава Богу!

Я задумалась: вот как бывает в 
жизни! Сделай Ира три года назад 
аборт, сейчас всё было бы совсем 
по-другому. Влад бы ушёл к другой, 
а Ира осталась бы без мужа, с доч-
кой на руках и со страшным грехом 
на совести.

Бог послал ей испытание, а она 
его прошла и получила свою награду.

Екатерина Сачкова

Иной раз разговоришься с не-

знакомым человеком — и услы-

шишь речи необыкновенной духов-

ной высоты. И где! — на уличном 

базаре, где торгуют всем, что про-

израстает на даче и в лесу, от пе-

трушки до черники. У бородатого 

дедушки на столике разложены то-

поры и белые грибы кучками. Под-

хожу, спрашиваю про грибы — и 

незаметно завязывается разговор 

совсем не о грибах, а о происходя-

щем со всеми нами. 

– Видно, впереди времена 

сложные. Надо готовиться жизнь 

отдать за Господа. И я думаю: «Нет, 

не могу я отдать жизнь». А Еван-

гелие мне отвечает: «Что челове-

ку невозможно, Богу возможно». 

Сейчас, на перепутье, нам всем 

надо меняться. Сколачиваться 

надо. Испытания все для России 

впереди. Мы думаем, жареный пе-

тух не клюнет — а он клюнет. И пока 

есть у нас хоть один молельщик, 

век продолжается. Исчезнет он — 

век кончится. Только православи-

ем спасёмся. Только испытаниями. 

Только кровью можно смыть то, что 

мы натворили. Смотрите, украин-

цы — православные братья, а что 

творят! Как это: Церковь делить — 

это моё, это твоё?! Она же Тело 

Христово! Вот и получилась кро-

вушка. А мы? Враг на подступах — 

живём как жили. А вот если бы мы 

все упали на колени, три дня моли-

лись, не евши, не пивши, эти все 

«фантомы» и «эф шестнадцатые» 

упали, сгорели бы. Царица Небес-

ная спасала в прежние войны — 

полчища врагов разворачивались 

и уходили вспять. Господь ждёт от 

нас перемены. Она возможна толь-

ко с испытаниями. Жизнь отдать 

трудно, а наши ребята это делают, 

о них надо молиться. Нет больше 

той любви… О врагах тоже надо 

молиться, и молитва должна умяг-

чить сердца и недругов наших, и 

наши собственные, она спасёт от 

окаменелого бесчувствия...

А вот другая встреча. У пожилой 

женщины в платочке на столике 

теснятся пучки щавеля и лука, ста-

канчики с черникой и земляникой, 

вязаные чулки, носки и пинетки из 

ниток весёлых цветов.

И вдруг посреди всего этого — 

медаль «За отвагу». «Дожили…» — 

думаю. Пока расплачивалась за 

ягоды, не утерпела, спросила жен-

щину: «Вы продаёте медаль?» И в 

ответ услышала: «Нет-нет, не про-

даю! Это сыночка моего медаль, 

погиб на войне. Он теперь мне по-

могает». Поражённая, благодарю и 

не сразу замечаю, что лицо моё за-

лито слезами. Эта солдатская мать 

горечь своей потери сумела пре-

творить в новое состояние, и те-

перь уже никто её сына не отымет 

от неё. Такое по силам, наверное, 

лишь тем, кто живёт с Богом.

Елена Григорян   

«Сыночек мой мне помогает»

3 ноября Пятница. Сщмч. Павлина, архиеп. Могилев-

ского. 8:00 Утреня. Исповедь. Часы. Литургия. 

Панихида на могиле приснопоминаемого иеро-

монаха Дионисия, первого настоятеля и строи-

теля храма. 16:50 Исповедь. 17:00 Всенощное 

бдение.

4 ноября Суббота. Празднование Казанской иконе Бо-

жией Матери (в память избавления Москвы и 

России от поляков в 1612 г.). 8:50 Исповедь. 9:00 

Часы. Литургия. Молебен. Панихида. 17:00 Все-

нощное бдение.

5 ноября Воскресенье. Неделя 22-я по Пятидесятнице. 

Апостола Иакова, брата Господня по плоти. 

8:50 Исповедь. 9:00 Часы. Литургия. Молебен во-

досвятный. 

6 ноября Понедельник. Иконы Божией Матери «Всех 

скорбящих Радость». 8:00 Утреня. Исповедь. 

Часы. Литургия. 

10 ноября Пятница. Прп. Иова, игумена Почаевского. 

8:00 Утреня. Исповедь. Часы. Литургия. 16:00 

Молебен с акафистом Пресвятой Богородице в 

честь иконы Ее «Иверской», в Иверской часовне. 

17:00 Вечерня. Утреня.

11 ноября Суббота. Прмц. Анастасии Римляныни. 8:50 

Исповедь. 9:00 Часы. Литургия. Панихида. 16:00 

Молебен с акафистом свт. Тихону, Патриарху Мо-

сковскому и Всероссийскому. 17:00 Всенощное 

бдение.

12 ноября Воскресенье. Неделя 23-я по Пятидесятнице. 

Сщмч. Зиновия, еп. Егейского, и сестры его, 

мц. Зиновии. 8:50 Исповедь. 9:00 Часы. Литур-

гия. Молебен водосвятный. 

17 ноября Пятница. 16:00 Молебен с акафистом Пресвя-

той Богородице в честь иконы Ее «Всецарица», 

в Иверской часовне. 16:50 Исповедь. 17:00 Все-

нощное бдение.

18 ноября Суббота. Свт. Тихона, патриарха Московско-

го и всея России (избрание на Патриарший 

престол в 1917 г.). 8:50 Исповедь. 9:00 Часы. 

Литургия. Молебен. Панихида. 17:00 Всенощное 

бдение.

19 ноября Воскресенье. Неделя 24-я по Пятидесятнице. 

Прп. Варлаама Хутынского. 8:50 Исповедь. 

9:00 Часы. Литургия. Молебен водосвятный. 

20 ноября Понедельник. 16:50 Исповедь. 17:00 Всенощное 

бдение.

21 ноября Вторник. Собор Архистратига Михаила и про-

чих Небесных Сил безплотных.   8:50 Испо-

ведь. 9:00 Часы. Литургия. Молебен с акафистом. 

22 ноября Среда. Иконы Божией Матери, именуемой 

«Скоропослушница». Свт. Нектария Эгинско-

го, митр. Пентапольского, чудотворца. 8:00 

Утреня. Исповедь. Часы. Литургия. Молебен. 

24 ноября Пятница. 16:00 Молебен с акафистом Пресвятой 

Богородице в честь иконы Ее, именуемой «Ско-

ропослушница», в Иверской часовне. 17:00 Ве-

черня. Утреня.

25 ноября Суббота. Свт. Иоанна Милостивого, патриар-

ха Александрийского. Прп. Нила постника. 

8:50 Исповедь. 9:00 Часы. Литургия. Панихида. 

16:00 Молебен с акафистом свт. Тихону, Патри-

арху Московскому и Всероссийскому. 17:00 Все-

нощное бдение.

26 ноября Воскресенье. Неделя 25-я по Пятидесятнице. 

Свт. Иоанна Златоустого, архиеп. Константи-

нопольского. 8:50 Исповедь. 9:00 Часы. Литур-

гия. Молебен водосвятный.

29 ноября Среда. Апостола и евангелиста Матфея. 

Прмч. Пантелеимона Оптинского. 8:00 Утре-

ня. Исповедь. Часы. Литургия. 


